

Landesbibliothek Oldenburg

Digitalisierung von Drucken

Jahrbuch für das Oldenburger Münsterland

Vechta, Oldb, 1969-

Klaus Esslinger: In memoriam Themann Josef [mit Abb.]

urn:nbn:de:gbv:45:1-5285

Klaus Esslinger

In memoriam Joseph Themann

Joseph Themann aus Hausstette, Landwirt, Kaufmann und langjähriger Aufsichtsratsvorsitzender der Oldenburgischen Volkszeitung ist am 8. Februar 1996 gestorben. Bodenständig, geradeaus und offen, so kannten ihn viele im Oldenburger Münsterland.

Joseph Themann wurde am 22. April 1922 als Sohn eines Landwirtes in Hausstette geboren. Nach dem Besuch der Höheren Landwirtschaftsschule in Cloppenburg und seiner Soldatenzeit mußte er im November 1945 den elterlichen Hof übernehmen, auf dem schon seit 1909 die Saatgutvermehrung betrieben wurde. Joseph Themann war nicht nur ein passionierter Bauer und Jäger, er leitete auch über 20 Jahre lang ein Landhandelsgeschäft, das er nach der Stilllegung der Kleinbahnstrecke Vechta-Cloppenburg und dem Bau der Hansalinie verkaufte.



Joseph Themann

Als Mitgesellschafter gehörte Joseph Themann von 1946 bis zu seinem Tode dem Aufsichtsrat der Oldenburgischen Volkszeitung an und war von 1963 bis 1992 dessen Vorsitzender. In dieser Zeit hat er sich stets für die Unabhängigkeit der Zeitung und Redaktion eingesetzt. Seine Aufmerksamkeit galt vor allem auch der Herausgabe von heimatkundlichen Schriften, wie der Erstellung und dem Druck des Jahrbuches für das Oldenburger Münsterland.

Im Heimatbund für das Oldenburger Münsterland war Themann für die Kontakte zu den Nachfahren der Auswanderer aus dem Oldenburger Münsterland in Brasilien zuständig. Er organisierte und leitete mehrere Studienfahrten nach Südamerika und berichtete hinterher darüber. Ihm ist es zu verdanken, daß zahlreiche Kontakte zwischen Süddoldenburgern und deren Verwandten in Brasilien wieder geknüpft wurden. Briefwechsel und gegenseitige Besuche waren für ihn die schönsten Ergebnisse seiner Arbeit.

Der Alt-Präsident des Deutschen Clubs in Pernabuco (Brasilien) würdigte Joseph Themann nach dessen Tod als einen „weltoffenen Oldenburger“, der viel für die Auswanderer getan habe.

Joseph Themann, geprägt von einem zutiefst wertkonservativ-katholischen Weltbild, hatte einen ausgeprägten Sinn für geschichtliche Zusammenhänge. Er ergründete das Leben seiner Vorfahren und interessierte sich für herausragende Persönlichkeiten seines Berufsstandes. Diese würdigte er mit der Herausgabe von Schriften und Büchern. Sein Werk über Theodor Themann überschrieb er mit dem Titel: „Ein vergessener Pionier der Landwirtschaft“.

Themann gehörte zeitweise auch dem Rat der Gemeinde Bakum an und hat sich stets für die Allgemeinheit eingesetzt. Er wurde für seine Verdienste 1990 mit dem Bundesverdienstkreuz am Bande ausgezeichnet. Außerdem wurde er in die Albrecht Thaer-Gesellschaft berufen.

Joseph Themann war verheiratet mit Gertrud geborene Arkenberg aus Osterfeine. Aus der Ehe gingen sechs Kinder hervor. Sein Sohn Karl übernahm nicht nur den elterlichen Hof in Hausstette, sondern er wurde auch Nachfolger als Vorsitzender des Aufsichtsrates der Oldenburger Volkszeitung und Vechtaer Druckerei und Verlag GmbH. Viele Heimatfreunde, die ihn gekannt haben, trauern um ihn. Möge er ruhen in Frieden!

LANDKREIS CLOPPENBURG

(Fläche: 1.417,59 qkm; Bevölkerung: 141.179)

Gemeinde Barßel

(Fläche: 84,33 qkm; Bevölkerung: 11.759)

11. 01. Der langjährige Direktor der LzO Barßel, Herr Heinz Soestmann, wird in den Ruhestand verabschiedet
27. 01. Der Rektor der Hauptschule mit Ost. Barßel, Herr Karl Koslik, wird in den Ruhestand verabschiedet
28. 01. Bezirkstag des Schwimmbezirks Weser-Ems in Barßel
07. 05. 75jähriges Bestehen des Harkebrügger Sportvereins
25jähriges Bestehen des SV „Hellas“ Apen-Barßel
02. 06. Pfingstzeltlager der Jugendfeuerwehren des Landkreises in Barßel
10. 06. Landesversammlung des Deutschen Roten Kreuzes in Elisabethfehn
14. 06. 25jähriges Bestehen der Soeste-Schule (Sonderschule) in Barßel
18. 06. Nordgruppenfest der Musikvereine in Harkebrügge
22. 07. Eröffnungsfahrt der Museumseisenbahn Ammerland-Saterland
28. 07. 25jähriges Bestehen der Damen-Schießgruppe der Schützengilde Barßel
10. 08. Alternachmittag der Gemeinde Barßel
26. 08. In Barßel wird das 16. Hafenfest gefeiert
21. 10. 10jähriges Bestehen der Kolping-Berufshilfe in Harkebrügge
25. 10. Die Ebkenskische Windmühle in Barßel erhält eine neue Mühlenkappe
24. 11. Ehrung des Bundeskönigs des Oldenburger Schützenbundes, Herrn Franz Büscherhoff, durch die Gemeinde Barßel
07. 12. Die Gemeinde wird als kinderfreundliche Gemeinde ausgezeichnet
20. 12. Der Leiter der LzO Zweigstelle Harkebrügge, Herr Bernd Gruben, wird in den Ruhestand verabschiedet

Gemeinde Bösel

(Fläche: 100,05 qkm; Bevölkerung: 6.870)

- Januar – DJK-Speelkoppel führt das Lustspiel „En Millionär in ‘t Hus“ mit großem Erfolg auf
– Heiko Thoben ist der neue Vorsitzende des Sportvereins Bösel
-